

PRONUNCIAMIENTO

LA IMPROVISACIÓN, LA FALTA DE PLANIFICACIÓN Y LA MANIPULACIÓN, MARCARON LAS ELECCIONES PRIMARIAS E INTERNAS 2025.

El pasado domingo 9 de marzo, el pueblo hondureño acudió a las urnas con la esperanza de ejercer su derecho al voto en un ambiente de confianza y transparencia. Sin embargo, lo que vivimos fue un proceso lleno de incertidumbre, desorganización y opacidad. El Consejo Nacional Electoral (CNE) falló en su responsabilidad de garantizar un proceso ordenado y legítimo.

Desde el Foro Social de Deuda Externa y Desarrollo de Honduras (FOSDEH), expresamos nuestra profunda preocupación ante los graves problemas que marcaron estas elecciones:

1. Un presupuesto histórico, pero sin resultados satisfactorios. El proceso electoral contó con un presupuesto aprobado para las elecciones primarias e internas de 2,053 millones de lempiras, la mayor cantidad destinada hasta ahora. A pesar de ello, los problemas persistieron, dejando en evidencia que no basta con más recursos si no hay una adecuada planificación y gestión.

Desde el FOSDEH hemos advertido en reiteradas ocasiones que la tardía aprobación del Presupuesto General de la República impacta directamente en la planificación y ejecución de procesos claves para el país, incluyendo las elecciones. La falta de previsión y gestión eficiente de los recursos ha quedado evidenciada en estos comicios, donde a pesar de contar con un presupuesto histórico, la desorganización y el caos fueron protagonistas.

2. Asignación para las Fuerzas Armadas, pero sin garantizar resultados. Mediante el Decreto No. 5-2025 se aprobó una ampliación presupuestaria para el proceso de las elecciones primarias e internas 2025, considerando 85 millones de lempiras para que las Fuerzas Armadas cumpla con el mandato constitucional de custodia, transporte y vigilancia de los materiales electorales y demás aspectos de la seguridad del proceso electoral. No obstante, la incertidumbre y las denuncias de irregularidades han puesto en duda la efectividad de esta inversión.

3. Un Consejo Nacional Electoral con baja capacidad técnica y operativa. Las múltiples fallas en la logística y la falta de comunicación efectiva han socavado la confianza de los hondureños y hondureñas. Muchas personas esperaron hasta altas horas de la noche para votar, enfrentando retrasos, irregularidades y una gestión deficiente del proceso.

4. Exigimos rendición de cuentas. Los recursos públicos deben ser utilizados con transparencia y eficiencia. Es inaceptable que, mientras sectores en situación de vulnerabilidad carecen de servicios básicos, los recursos destinados a las elecciones no cumplan su propósito.

Es urgente que las autoridades competentes auditen detalladamente el uso de los recursos destinados al proceso electoral y sancionen cualquier acto de corrupción o negligencia. Sin mecanismos efectivos de fiscalización, la desconfianza de la ciudadanía seguirá en aumento.

5. Las elecciones generales 2025 deben ser diferentes. El CNE y los órganos electorales deben implementar mecanismos de transparencia que corrijan las irregularidades y devuelvan la credibilidad al proceso electoral.

Demandamos que el Consejo Nacional Electoral (CNE) implemente inmediatamente auditorías independientes sobre el proceso electoral, presente un plan de acción correctivo para las elecciones generales y que las autoridades competentes sancionen a quienes resulten responsables de las irregularidades.

6. Aún estamos a tiempo. Si no se toman medidas inmediatas para corregir estos errores, corremos el riesgo de repetir la historia en las elecciones generales. La falta de transparencia y la improvisación solo debilitan nuestra democracia y aleja a la población de la participación política.

¿Podemos aspirar a un mejor proceso para las elecciones generales 2025 después de lo sucedido en las elecciones primarias e internas? Como sociedad, exigimos que se haga justicia con quienes han cometido delitos electorales y que se tomen decisiones firmes para evitar que esta situación se repita.

Solo para recordar que aún no se ha aprobado el Presupuesto para las Elecciones Generales su retraso generaría lo mismo que en las primarias.

Es momento de actuar. Honduras merece un proceso electoral confiable y democrático.

Tegucigalpa M.D.C., 11 de marzo del 2025